

REDACCIÓN:

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Table with 2 columns: Abono type (Un mes, Trimestre, Anual) and Price (Plas.).

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN:

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA—PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, núm. 10

Núm. suelto. . . 5 cts.

Id. atrasado. 10 >

La nota del día

ACLARACIÓN

El Sr. Dávila—no creo tener necesidad de esforzarme para hacer creer a mis lectores que no sé quien es—replió en el Senado, pocos días hace, un antiguo concepto sobre historia de España, que ha venido aceptándose sin previo examen á través de nuestra languideciente enseñanza oficial.

Y el Sr. Reparaz en un artículo, en general muy acertado, que publicó en El Español, periódico que ha intentado armonizar en lo posible los intereses casuísticos de nuestra política con la seriedad del alto periodismo, trató de derivar, en alguna manera, no tanto la exactitud de aquel concepto, como el alcance que el Sr. Dávila quería comunicarle.

Se trataba de presentar á los Reyes Católicos como autores de la unidad nacional; y el Sr. Reparaz, al intentar oponerse á semejante afirmación, no ha conseguido atinar el verdadero motivo de su falsedad.

El matrimonio de dos reyes no implica la unidad, ni siquiera la unión, de sus Estados. En España mismo, el matrimonio de Felipe II y María Tudor no significaba la unión de Inglaterra y España, á pesar de añadir entonces Felipe á su larga serie de títulos el título de rey de Inglaterra. Existía, naturalmente, dada la forma patrimonial de la soberanía, la separación de bienes entre marido y mujer, y esta separación se tenía en cuenta para los efectos de la herencia. Esta forma de comunidad de soberanía, la encontramos hoy mismo en multitud de Estados sometidos á un mismo rey. Los diferentes Estados que constituyen el reino ó la corona de Aragón, tuvieron entre sí una independencia absoluta, y no fueron siquiera una confederación, porque toda confederación implica un convenio entre las nacionalidades que se confederan.

Únicamente esa forma pseudo-nacional que data de la Revolución ha podido infiltrar en la enseñanza pública hasta el punto de hacer olvidar la naturaleza del derecho político del Renacimiento.

La unidad nacional (?) fué el producto del régimen de corte y de la expansión progresiva del poder real, manifestación pura de la antigua democracia medieval y de la nueva aristocracia cortesana. Los Reyes Católicos, eso sí, iniciaron de lleno, en España, el movimiento absorbente de la monarquía de Maquiavelo, y empezaron á concentrar en manos del rey los resortes diseminados del poder público. Pero aquella unión, puramente ocasional, de las distintas nacionalidades de España se subordinaba á la falta de sucesión en el segundo matrimonio de Fernando, y por lo tanto, á la vacancia del trono de Aragón.

Más la unidad plena de la monarquía española no se logró hasta que se introdujo la uniformidad de legislación y de régimen para todos los dominios reales; uniformidad que consagró y semidivulgó el sistema político de la Revolución.—A.

EL DISCURSO DE MAURA

Ratifiquémonos

Siempre es un consuelo para el pobre periodista que á su favor sólo tiene el sentimiento intuitivo de las cosas y en contra una firma insignificante y un público hostil, leer de tarde en tarde la frase elocuentísima y razonada de un hombre adorado y respetado, cuya autoridad ha llegado al límite de lo indiscutible,

sobre todo en aquello que proclama desde un sitio tan elevado que no puede ocultarse á las miradas de sus compatriotas y á la atención que todo el mundo de buen grado le ha concedido. Y si ese hombre se llama Antonio Maura y el modesto periodista está en Mallorca, entonces las palabras del primero que parecen pronunciadas expresamente para ratificar al segundo, toman para éste un relieve de disimante y se apresuran á ostentarse en el periódico como galardón á una campaña que le atrejo en el primer momento enemistades y sinsabores, el título de extraviado, de nervioso, de neurótico. Y es que mi pluma no se moja jamás en la tibia rosada del convencionalismo reproductivo, ni mi cerebro se agota buscando la frase acaramelada ó incolora, destinada á la inavergonzada de todos. Lo primero no es una virtud adquirida, sino la fatal condición de un temperamento salvaje; lo segundo es consciente: he solicitado el estilo más agudo, penetrante, el que más pronto llegue á la fibra íntima ó del amor propio, ó del sentimiento, ó de la pasión. El público indiferente y distraído necesita un sinapismo algo cargado. En este caso mi compasión no tiene límites. Sólo pienso en la salud que es preciso recobrar.

Don Antonio Maura tampoco al parecer se acuerda la lengua, y sin tener en cuenta altos intereses del Estado y sin olvidar que ha sido en tanto donde sus palabras repercuten con tanta intensidad que se oyen en toda España, en todo el mundo, y sin ignorar que el agravado no suele medir por adarmer sus quejas ha gritado con verdadero encoro: «...La Administración española ha sofocado, ha atrfido ha absorbido toda iniciativa y todo impulso de abajo, todo núcleo de vida local y de conciencia electoral, formando una organización centralizada y simétrica, que luego ha resultado impotente, inepta y opresora». Y yo no he sacado otra cosa; y en artículos de periódico y en conversaciones con autoridades, que á más de delegados del gobierno, son amigos, he sostenido siempre que esas libertades tan cacareadas y cuyo número hace decir que nuestro país es el más libre de Europa, son un mito en la práctica, porque el criterio individual de la autoridad, sea la que fuere, casi siempre barrera la Ley, y esa Ley que asegura los derechos del ciudadano y empuja sus iniciativas y defiende sus aspiraciones, es mermada por el representante del gobierno, siempre más papista que el Papa, más escrupuloso que el Amo, más intransigente que la propia Verdad. De donde resulta que el individuo no puede dar un paso que no encuentre un obstáculo en este ó en aquel R. D. que el empleado siempre tiene dispuesto, como si se alegrara de dificultar la actividad ajena. Y no hablamos cuando se trata de que alguna colectividad intente traspasar el umbral de la casa. La guardia civil, la policía, todo un mundo de personas destinadas, no á proteger al ciudadano, sino á impedirle la práctica de los derechos constitucionales, forman barrera apretada contra un impulso que bien encauzado significa poderosa savia del civismo, pero que impedido se trunca en ferocidad de bestia acorralada. Con lo cual se consigue sofocar, atrofiar, absorber toda iniciativa y todo núcleo de vida local.

Con elocuentísima precisión ha llamado el ilustre Maura La lista civil de la clase media á lo que algunos «locos» hemos dado en calificar de favoritismos y compadrazgos caciquiles. Fijad la atención en el Ayuntamiento, en la Delegación y en casi todas las oficinas del Estado y leer: «Esto traerá una lastimosa perturbación; esto causará muchas lágrimas; ¡quien supiera evitarlas!; pero hemos de optar, señores, entre una de dos cosas. Hemos venido á parar á que el presupuesto de gastos del Estado no es la dotación de los servicios públicos, es la lista civil de la clase media (Muy bien); es una serie interminable de asignaciones, para que sostengan un decoro estéril que no han querido, no han sabido ó no han podido encontrar en la industria, en la agricultura, en las artes, en la ciencia, mejor aplicación de su actividad. ¡Tal vez lo intentaron en la edad propia para elegir vocaciones y les desvió la fa-

lidad de la carrera la obtención del destino, perjudicándoles la organización misma de las cesas públicas, sugestionándoles y apartándoles del deber social que tenían de emplear mejor su actividad, para vivir pobremente, tristemente, á merced del vaivén de la política, esterilizándose así para la Patria muchas inteligencias y muchas energías! Será dolorosa la amputación, pero hay que tener el valor de hacerla; hay que oír los lamentos y presenciar los desastres, porque serían muchísimo mayores los que sobrevendrían si perseverásemos en las causas que á tomar esas medidas nos obligan, y al cabo la amputación aplazada sobrevendría con no menores crueldades. (Asentimiento) Yo no creo que haya ministerio donde no sobre la mitad del personal, singularmente cuando no tengan que instruirse y tramitarse los expedientes como ahora se instruyen y se tramitan, porque ya están trazadas la organización y el procedimiento para justificar la existencia del personal, y la pluralidad de las mesas y la aspiral ascendente de las categorías. Con esto hay que acabar; esto no lo harán las Cortes descuidando el presupuesto de gastos; y mientras no se haga esto, no se conseguirán sino esas reducciones mezquinas del servicio que se deja indotado, de las 10.000 pesetas que se quitan de aquí y las 40.000 que se restan de allá. Esto no resuelve nada para el Erario, ni alivia el perdurable gravio de cuantos tienen contacto con la Administración pública. Nosotros, los «locos», las «hienas» pensamos y sentimos como «el bondadoso, el filigranado Maura. «No hay ministerio donde no sobre la mitad del personal...» Nosotros aseguramos que aquí sucede lo mismo.

«Por delante de la obra administrativa, financiera y económica, está la restauración del arte de gobernar, porque hace muchos años que en España no se gobierna.» Lo dice Maura; los eternos detractores del Madrid oficial nos sentimos vengados. Nuestra es la victoria final.

TORRENDELL

PARA LAS DAMAS

LA MUJER EN ALEMANIA

Sabido es que las mujeres, á pesar de sus esfuerzos, no son admitidas de derecho en las Universidades prusianas para curar en ellas carreras algunas; únicamente se tolera su presencia en determinadas lecciones, y aun esta tolerancia depende de la voluntad de los profesores y de las autoridades universitarias.

Con el deseo de poner fin á esta situación, la Asociación femenista de Berlín ha elevado una petición al Reichstag para que sean admitidas sin limitaciones las mujeres en las Universidades.

Se funda la petición en que crece cada vez más el número de mujeres que desean recibir la educación superior.

Actualmente este número es de 414, por lo que se refiere á las Universidades prusianas, y se descompone así: 238 en Berlín; 26 en Bonn; 32 en Göttingo; 27 en Griefswald; 15 en Malle; 17 en Kiel; 33 en Königsberg; 10 en Marbourg.

Veintidos de esas mujeres tienen menos de veinte años de edad; 250 tienen de veinte á treinta; 142 cuentan más de treinta; 376 son alemanas.

Entre el número de extranjeras, 59 son rusas y 10 americanas.

En religión se dividen así: 300 protestantes, 24 católicas y 33 israelitas.

Son solteras 374, las casadas ascienden á 36 y las viudas á tres, 159 estudian historia y filosofía, 92 arte y literatura, 72 lenguas vivas, 43 ciencias naturales y matemáticas, 14 medicina, tres el arte dental, 13 el derecho y la política, nueve teología y cuatro las lenguas muertas.

Por lo que respecta á la profesión de los padres de las mujeres de que se habla, encuéntrase en 133 casos, que se dedican á la enseñanza superior; en 13 casos á la enseñanza secundaria y en 17 casos al ejército. Hay 23 pequeños funcionarios, tres artistas, 144 comerciantes, 24 agricultores y 33 ejerceen diversos oficios.

La contestación que ha dado el ministerio prusiano á la Asociación femenina ha sido desfavorable, por más que en ella se reconoce que la asistencia de las

mujeres á las clases universitarias no ha motivado desórden alguno y á nadie ha perjudicado.

DIRECTORA DE ORQUESTA

Ha levantado gran polvareda en estos días la noticia de que una mujer distinguida, autora de una ópera, se ha improvisado en directora de orquesta en Italia, logrando también en estas funciones un éxito portentoso. Aunque nada había ocurrido hasta ahora parecido al hecho que señalamos, es prueba evidente de que el movimiento femenista sigue su marcha progresiva en todas partes y en todas las esferas.

ESTILO INGLÉS EN LOS MUEBLES

Lo que ha dado en llamarse el estilo inglés en la construcción de muebles; es cuestión que se discute en París, siendo general la creencia que seducen por la gracia y ligereza de sus formas, tanto curvas como rectas, por la limpieza de sus líneas, por su talla delicada y por el admirable pulimento, de sus maderas y, últimamente, más que nada y en primer término, por lo confortable de su uso.

El estilo al cual nos referimos es, según los críticos, simple elegante y práctico, sin reunir los atributos del gran estilo, ni de la inmaculada elegancia que resplandece en los antiguos muebles de Versalles y Triannon, ni la rigidez suntuosa del Imperio, y si la adecuada apropiación de la clase media que hoy dominan.

MUJER CON BARBA

Últimamente se presentó en el hospital de San Luis, en París, un sujeto sumamente barbudo, notándose desde luego que pertenecía al sexo débil.

El nombre de esta mujer, hoy curada, es Anita Smith, quien solía encarecidamente que se le permitiera trocar su nombre femenino por el de Jaime, autorizándose además á vestir constantemente de hombre, no sin añadir que, si se le niega esta autorización, se suicidará, que era su pensamiento al ser detenida.

La joven Anita Smith tiene su cara completamente cubierta por una barba espesa, negra y fuerte, siendo oriunda de San Pablo, de cuyo pueblo se escapó porque todo el mundo se burlaba de su barba y de su contextura masculina.

Afirma que ha hecho cuanto le ha sido posible para libertarse de la barba, habiendo recurrido á todos los cosméticos que se preconizan con este propósito; pero, por desgracia, inútilmente. En el caso de que se le niegue vestir como los hombres, prefiere la muerte al traje femenino.

NOTICIAS

Los marinos franceses

Oruña 9.—Acaba de terminar la función de gala celebrada en el Teatro Principal en honor de los marinos de la escuadra francesa.

El teatro estaba lleno. La concurrencia era brillanteísima.

El palco de honor, decorado lujosamente, ocupaban el almirante y contralmirante con el capitán general, el gobernador, el alcalde y otras autoridades.

La compañía de Vico puso en escena Un drama nuevo.

Vico y la Valdivia recibieron una verdadera ovación.

La música de Zamora tocó La Marsellesa y la Marcha real.

El público escuchó de pie los dos himnos y dió vivas á Francia y á España.

Limosna

El señor Arzobispo de Valencia ha dispuesto que se distribuyan 22.000 pesetas, procedentes de la expedición de bulas de la Santa Cruzada, entre los establecimientos benéficos de la diócesis.

Zola prohibido en Alemania

Los periódicos de Berlín confirman que se ha prohibido en aquel imperio la venta de las principales novelas de Emilio Zola, por considerarse inmorales.

Certamen eúskaro

El Consistorio de Juegos florales eúskaros ha dispuesto que las fiestas correspondientes al presente año se celebren en Zumárraga.

Se concederán premios en metálico y diplomas á los mejores trabajos, en prosa ó verso, escritos en eúskaro.

También habrá un concurso musical para coros, zortzicos y tamboriles más aventajados. El plazo para la presentación de los trabajos termina el 15 de Agosto próximo.

Dos aniversarios

Londres 8.—Los periódicos americanos conmemoran el aniversario 123 de la independencia de los Estados Unidos y el primero de las victorias sobre los españoles. Muchos de ellos hacen constar la extensión territorial adquirida por la nación norteamericana; únicamente el «World» se lamenta de ella preguntándose lo que diría Washington si viera á sus compatriotas empinados en una injusta guerra de conquista en Filipinas.

Francia y Alemania

París, 8.—Todos los periódicos de esta mañana consagran particular atención á las noticias de Bergen.

Se comenta mucho el hecho de que el Emperador Guillermo invitara á los guardias marinos franceses del «Iphigénie» á la fiesta dada á bordo del yate «Henschellern».

Los telegramas cambiados entre el Emperador y el presidente de la República han producido verdadera sensación.

Varios diarios preguntan al gobierno si las relaciones entre Francia y Alemania han entrado en una nueva fase.

Añaden que sería conveniente una declaración ministerial sobre el particular.

Preparativos para la feria

Valencia, 8.—Comienzan los preparativos para organizar los festejos que se han de celebrar en la próxima feria.

El Ayuntamiento ha recibido los carteles anunciadores, que son muy artísticos.

La Junta de administración del Sanatorio de Porti-Coeij y la Cámara obrera instalarán tómbolas con fines benéficos.

PARA LOS

Agricultores é Industriales

Table with 2 columns: Title of work and Price in Pesetas.

Se hallan de venta en la

Librería de J. TOUS—Palma

Banco de España

SUCURSAL DE PALMA

Secretaría.—El Consejo de Gobierno del Banco de España se ha servido adoptar los acuerdos siguientes:

1.º Que en los préstamos que soliciten personas abonadas á juicio de los Consejos de Administración de las Sucursales, se prescindirá de la garantía supletoria que había establecido.

2.º Que se admitan en garantía de Créditos y Préstamos pignoratícios, Deudas de Ultramar y que las renovaciones de los segundos puedan hacerse á noventa días, aun cuando en las garantías figuren valores Coloniales y

3.º Que se admitan á descuento, con el interés correspondiente á 30 días sobre su importe líquido, los cupones de vencimiento 1.º del corriente, de las Deudas perpetuas Interior, Exterior y Billetes Hipotecarios de Cuba, ambas emisiones.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director de esta Sucursal se hace público, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 11 de Julio de 1899.—El Secretario, Enrique Garrido.

¡¡ GRAN SUCESO !!

ÉXITO OROCIENTE DE

La Bella Geraldine

Polka para Piano, edición de gran lujo. Precio 150.—Arreglo para banda 250.

Gran surtido en música de toda clase y ediciones, con precios sumamente económicos.

Grandes existencias en música de la célebre edición Peters.

Gran método Bertini con encuadernaciones, 6 pesetas.

Almacén de música de

P. Martorell

JAIME II, NUM. 108—PALMA

Doña Bárbara Sampol y Frau

HA FALLECIDO EN LA MAÑANA DE HOY

Después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su sfilgado esposo, padres, madre política, hermanos, hermanos políticos, tíos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan encarecidamente que tengan presente á la finada en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará hoy, á las ocho y media de la noche, en la iglesia parroquial de San Miguel y á la conducción del cadáver al Cementerio que se verificará seguidamente, lo que recibirán como especial favor.

Casa mortuoria: Teresas, 13 - Entresuelo.

DON JOSÉ VIVÉ FORTEZA

HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su sfilgada madre, hermanos, hija, hijo político y demás parientes del finado ruegan á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará á las nueve y media de mañana jueves y acto seguido á la conducción del cadáver á su última morada. El viernes desde las seis á las diez de la mañana se rezará un turno de misas por el alma del finado, en la capilla del Santo Cristo de la parroquial iglesia de Santa Eulalia.

Casa mortuoria, calle de la Luz, núm. 6. 2.º piso.

Nuestra información

El vapor «Palma»

La Junta Directiva de la Unión Comercial ha recibido de un Diputado catalán la siguiente carta:

Madrid 10 Julio 99

Muy Sr. mio: Según las noticias que he procurado adquirir, los diputados por esa ciudad, han indicado al Sr. Ministro de la Gobernación que el vapor Palma es inservible y en tal concepto, entienden que hay que someterle á un reconocimiento antes de aceptar la oferta de Ustedes.

En contestación á una carta que descubre la escasa formalidad de los diputados mallorquines, se ha dirigido al representante de Cataluña que apoya con sus colegas la pretensión de la Unión Comercial, el siguiente telegrama:

«Vapor Palma antes Puerto Mahón servía correo Malesa, Melilla, Mahón, Palma recientemente sigue reuniendo mejores condiciones algun vapor correo Islaña. Ninguno tiene compartimentos estanques como Palma.

Puede ofrecer tantas pruebas quiera Ministro.»

Oro día nos ocuparemos de un asunto que tan de cerca toca á Mallorca.

Repatriados

En el vapor Lulio han llegado los siguientes repatriados regresados últimamente de Filipinas.

Eduardo Haces, sargento de Palma, Miguel Pascual cabo de Manacor, Pedro Rosselló cabo, de Palma, Francisco Verdadera cabo de Algaida, Pedro Ramis soldado de Sineu, Gabriel Pascual id. de Palma, y Andres Mir de Puigpuent.

Ha venido también un capitán de Infantería.

Vienen todos en inmejorable estado de salud.

Opositores para Aduanas

En una relación que publica El Noticiero Universal de Barcelona relativo á señores que han solicitado tomar parte en las próximas oposiciones para Aduanas figuran los siguientes paisanos nuestros:

D. Francisco Picornell y Mateu, don Juan Bosch y Tomás, D. Ricardo Armengol y Bada y D. Luis Juan Martínez.

Vacaciones y veraneo

El primero del actual empezaron las vacaciones en varios colegios de esta ciudad, y el día quince se harán en casi todos los de esta ciudad y contornos.

Por este motivo son muchas las familias que salen de Palma para ir á pasar la temporada del calor en el campo.

Los caseríos de los alrededores, se ven animadísimo especialmente por la noche: en que las familias palmeñas organizan paseos y reuniones para pasar alegremente el tiempo.

Fiestas del Carmen

El domingo próximo, festividad de Nuestra Señora del Carmen se celebrará en las iglesias que á continuación se expresan, la fiesta dedicada á la Excelentísima Virgen.

En las Teresas

A las cinco y media se expondrá S. D. M. á las diez se cantará á grande orquesta la misa mayor partitura del Mtro. Giofreddi. O superá la cátedra del Espíritu Santo el Fr. Francisco Javier Riera. Por la tarde se cantará el trisegi, con orquesta y precedida de Te Deum se reservará el Stimo.

En Santa Eulalia

A las diez exposición del Stimo. Sacramento, y acto continuo se cantará Teresia y misa mayor solemne ejecutándose la partitura del Mtro. Aulí y ocupará el púlpito el R. P. Manuel Carceller, S. J. Por la tarde se cantarán vísperas y completas, y despues se vestirá el Sto. Escapulario á los fieles. Al anocheecer, rosario meditación, devoción de los siete Padre nuestros y solemne reserva.

En el Hospital

A las diez exposición de Jesus Sacramentado, acto seguido se cantarán completas, y la misa mayor en la que predicará el P. Antonio Lopez. Por la tarde, vísperas, Te Deum y reserva.

Fiestas populares

La fiesta cívica religiosa que todos los años dedican los moradores de Portol (Marratx) á su excelsa patrona la Virgen del Carmen, se celebrará el próximo domingo, día 16, con mayor lucimiento del que se acostumbra.

El sábado al anocheecer habrá solemnes completas; terminadas éstas empezará el baile al estilo del país. El domingo á las nueve y media despues de Teresia, Misa mayor solemne con sermón que dirá el Pbro. D. Nicolás Cortés.

Por la tarde habrá lucidas carreras. En la Iglesia se rezará el Santo Rosario y terminado este se reanudará el baile al estilo de Mallorca.

En la Comandancia de Marina

El celoso Comandante de Marina de esta Provincia D. Teobaldo Gibert, con objeto de aliviar en lo posible nuestra sfilgida clase marítima ha publicado en las oficinas de esta Comandancia el siguiente anuncio:

«El Comandante Militar de Marina de esta provincia, capitán de Puerto, hace saber, que, todos los servicios de esta Comandancia y Capitanía de puerto, incluso el despacho de buques son gratuitos, rogando al público en general que denuncie al primer ó segundo Jefe de la oficina, la falta de observación de lo anteriormente expresado en caso que incurriese.»

El expresado escrito que trae fecha 20 de Junio ha sido bien acogido y aplaudido por la gente de mar.

Lo que viajan

En el «Bellver»

Este buque embarcó ayer tarde entre el numeroso pasaje á D. Antonio Bosch

y señores, al catedrático de este Instituto D. León Carnicer é hijo, D.ª Maria Marqués, D. Jaime Bannasar y señora y algunos comerciantes de esta localidad que van ha hacer compras.

En el «Lulio»

En este buque han venido de Barcelona la señora Vda. del General Bordoy una hija del Oomisario de guerra señor, Barceló, D.ª Mercedes Davalla, D.ª Teresa Planas y la familia Iglesias.

En el «Islaño»

Con destino á Valencia se han embarcado en este buque un hijo del exministro D. Antonio Maura, el capellán señor Mir y la superiora del Real Colegio de la Pureza.

Marchan también algunos comerciantes de casas extranjeras.

De Hacienda

En el correo de Barcelona ha llegado esta mañana el inspector de Hacienda D. Enrique de Masiera, vice secretario de la comisión central de evaluación y catastro, el cual ha girado visita de inspección á las provincias de N. E. de España.

Se acompañan los oficiales de 3.ª y 5.ª clase de la intervención general D. Ildro Padilla Maestro y D. Enrique de Masiera Joinseau.

Hoy mismo ha empezado la visita de inspección en la Delegación de Hacienda de esta provincia.

La dirección general de contribuciones directas ha dispuesto la forma de llevar á cabo los trabajos para recaudación, á fin de que no sufran retraso en caso de aprobarse los presupuestos.

Se ha autorizado por la Delegación de Hacienda el traslado de la administración de loterías de Mahón á un local distinto del que ahora ocupa.

Por orden del Sr. Delegado de Hacienda ha sido retirado el cartelón que apareció hace días en la Tesorería diciendo: Queda prohibido hablar en dialecto mallorquin, el cual dió motivo para que se formularan muchas reclamaciones y se hicieron sabrosos comentarios que renunciamos á transcribir.

Entre militares

Sabemos que ha quedado satisfactoriamente resuelta la cuestión personal surgida hace días entre dos capitanes del arma de infantería, que prestan servicio en una de las oficinas militares de esta plaza.

La escuadra francesa

Por el correo de Mahón llegado esta mañana hemos recibido noticias concretas y oficiales, recogidas por nuestro corresponsal á bordo del crucero Galeles que estuvo algunos días en aquel puerto, respecto á la visita de la escuadra francesa á los puertos de esta provincia.

La escuadra debe salir hoy de Port Vendres para Rosas, yendo despues á Barcelona si no hay agitación.

Estará en Palma el día 21 del actual, permaneciendo aquí tres días regularmente y marchando despues á Mahón de donde saldrá el 27.

En Mahón se preparan festejos para recibir á los marinos franceses.

La escuadra se compone de los buques siguientes:

Acorazados de primera.—«Brennus», «Massena», «Bouvet», «Charles Martel», «Carnot», «Faure guiberry».

Cruceros acorazados.—«Potlan», «La touche treville», «Chaussy».

Cruceros de segunda.—«Du Chayla», «D'Assas», «Cassard».

Cruceros de tercera.—«Gallée», «Liviols», «Lavoisier».

Avisos torpederos.—«Léger», «Levrier».

Torpederos.—«Fillbustier», «Forpan», «Chevalier», «Oyclure».

El «Brennus» conduce al vice almirante Fourmier; el «Charles Martel» al contralmirante Reustan y el «Potlan» al vicealmirante Marceal.

La dotación es de 7 000 hombres y 3 músicos que el Almirante cederá si se las piden y hay espacio.

Política y administración

Esta tarde á la una se ha constituido bajo la presidencia del Sr. Alcalde la Comisión Municipal de Obras.

El Sr. Abrines, presidente de la comisión de alumbrado, la tiene convocada para mañana á las cinco de la tarde.

Uno de los asuntos que en breve se propone estudiar dicha comisión es el restablecimiento del alumbrado de las afueras que en parís fué suprimido hace tiempo por cuestión de economía.

Del mar

Esta mañana á las cinco ha fondeado en el puerto procedente del de Mahón,

el vapor Ciudad de Mahón, con el correo, pasaje y carga.

—El Lulio, correo de Barcelona, ha llegado á las siete y media de la mañana, con pasaje, carga abundante y la correspondencia.

—El Islaño, ha salido para Valencia á las diez de la mañana, con pasaje, carga y la correspondencia.

—El vapor Bellver salido ayer tarde para Barcelona, ha llegado á las siete de esta mañana, al punto de su destino.

Comisión Provincial

Sesión de ayer

La presidió D. Mariano Cans's asistiendo los Sres. Marcel, Sans, Vidal y Marqués.

El Sr. Vidal manifestó que no habiendo podido asistir á la sesión anterior deseaba constara su conformidad con el acuerdo de remitir al Juzgado de Inca la instancia de D. Antonio Nadal Rigo, referente á la reclamación que decía haber presentado contra la capacidad legal de D. Joaquín Gelabert Masip para desempeñar el cargo de concejal del Ayuntamiento de Inca.

Se enteró la comisión de que en la secretaría se había recibido el diploma de honor de cooperación literaria expedido á favor de la Diputación por el jurado internacional de la exposición anexa al noveno congreso internacional de higiene y demografía.

Se acordó trasladar al arquitecto de provincia una comunicación del Juzgado militar de Mahón para que informe acerca de la clasificación de un camino que conduce á Cala Mesquida.

Se autorizó al director de la casa de misericordia para adquirir por gestión directa diferentes clases de papel para aquel establecimiento tipográfico.

Se dió cuenta de los recursos interpuestos por D. Guillermo Tomás Contestí, vecino de Lluchmayor y D. Jaime Cladera Budes, vecino de la Puebla, contra los acuerdos de la Comisión provincial referentes á las elecciones verificadas en los respectivos pueblos, acordándose remitirlos al ministro de la Gobernación por conducto del Gobernador de la provincia.

Se acordó solicitar del ayuntamiento de Palma el permiso necesario para reparar el entablamiento del portal de entrada á la casa de Misericordia, cuya obra es indispensable para garantizar la seguridad pública.

Se acordó intervenir en la recaudación de los fondos de los ayuntamientos que en el plazo de diez días no hayan satisfecho las cuotas provinciales correspondientes al cuarto trimestre del último año.

Se dió cuenta de otros expedientes instruidos por asuntos electorales y del que ha promovido un recurso interpuesto por D. Bartolomé Gimenez Tuduri, concejal del Ayuntamiento de Mahón contra la subasta verificada para la ejecución de ciertas obras en el claustro del Carmen de aquella ciudad.

Se acordó hacer las gestiones necesarias para que sea recogido de la inclusa un niño cuya madre se halla en situación desahogada.

Se acordó remitir al arquitecto de provincia las cuentas de las obras practicadas en los caminos vecinales de Deyá y una comunicación del alcalde de Estalenchs solicitando los planos de una nueva Casa Consistorial.

Se enteró la comisión de un oficio del Sr. Gobernador civil dando cuenta de haber destituido al escribiente de la secretaría de la junta de Instrucción pública D. Nicolás Montaner, acordándose dar cuenta en su día á la Diputación para que resuelva lo procedente respecto á supresión ó provisión de la plaza.

COMUNICADO

Ibiza.—S. Juan Bautista á 10 Julio de 1899. Sr. Director del periódico LA ÚLTIMA HORA. Palma.

Muy señor mio y amigo: en este momento acabo de enterarme del suelto dices escrito por unos visitantes á Ibiza, inserto al número 27 del periódico de esa capital La Actualidad, el cual ha sido la causa de dirigirme á V. como amigo y digno Director de un periódico de los de más circulación de esta provincia, rogándole la inserción de estas líneas.

Dichos escritores veo que tienen sumo interés en detallar un hecho del cual por ahora me faltan antecedentes para manifestar aquí lo que pasó al visitar estos á las Salinas, solo me concreto en decir que despues de las imbecilidades cometidas por ellos, que fueron en gran número, les computan á hechos de una persona de instachable conducta y acreditada honradez.

Que acertada para los visitantes su marcha á las Salinas, pues, he de hacer constar que estas se hallan á algunos kilómetros de Ibiza y que allí Guardia municipales, policía de ninguna ni especie Guardia civil no los hay; pues con mil y tantos trabajadores que suele haber colocados, no ha sido aun necesaria dicha fuerza; pero si la falta de ella esta vez ha dado por resultado que el digno Sr. Administrador de ellas, ha tenido que observar espectáculos según manera no muy decentes de mirarlos ni de oílos.

Seguramente que omitieron de hacerlo, pero si con esta iniciativa hubiesen pedido permiso, seguramente no les habría sido concedido por lo que respecta en dicha propiedad particular de las Salinas.

La prudencia con que se distinguieron dichos señores visitantes, la deberían haber tenido presente antes de comenzar la broma.

Si quieren que les llamemos prudentes como pretenden, no hay más remedio sino que ha-

brán de cambiar de procedimiento.

Ya se comprende como dicen que comieron y... eso más lo heo creer cuando tan cerca de los elevados edificios y que aquellos se habían constantemente, confiesan que no se creían ser observados por nadie.

Sin saberlo digo que el Sr. Administrador se viese en la necesidad de reconvenirles, lo mal fué que tuviera que molestarse con una gente tan extraordinaria.

No digo yo, si habrán inventado con objeto de llamar la atención al público por lo que se refieren entre ibicencos y palmeños, pero lo que juzgo que si se repiten en tales acusaciones que por más que digo que no lo es, las califico falsas, he de resultar que además de cansar inútilmente á los lectores, poco en beneficio del periódico inserta en.

Ya se comprende la idea, no importa lo repita, que si fuera para ellos el juicio de la conducta del señor que han tenido á bien mencionar, esta resultaría bien corrompida, pero á mi parecer podéis descansar tranquilos que no os comprende á vosotros.

La Compañía Salinas debe recibir vuestras instrucciones?

¡Pobrecitos y tan pobrecitos! Dejamos esto de lado.

El que suscribe abj.º facilitará en nombre y os participa que es íntimo amigo del Sr. Administrador de las Salinas á quien creéis molestar aunque yo no creo haya caso de lo que puedan decir esos visitantes, pero, he querido decir no haciendo con no más que justicia á esa cual, que seis indignos para tratar ni conocer á un señor tan caballero como él; lo que si llega-se á reflexionar os causaría vergüenza la ligereza en que habeis obrado.

Pobres chicos, cuando venga á Ibiza, venid para dar funciones al Teatro que sabeis que allí os han aplaudido, y por lo demás, como á mi me toca encontrarme con un señor que ocupa más alta posición que yo, respetarle como se debe, y si á ciertos extremos me preguntan algo que no se contestar, me callo, si lo hiciera así podrí s ir por el mundo; pues para las funciones como he dicho seis buenos, por falta de mejor.

¡Qué lástima esa falta de educación! Eso dejo dicho; y sin más por hoy Sr. Director quedo de V. atento amigo s. s.

q. b. s. m. MARIANO TORRES.

Noticias generales

LA PROVINCIA

Mahón.—Leemos en El Bien Público de Mahón del lunes, las siguientes noticias:

«Una Comisión de defensas llegó ayer en el vapor correo Ciudad de Mahón compuesta de jefes de ingeniero, entre ellos los Sres. D. Ricardo Mir y don Eustino Tar, coronel y comandante de ingenieros respectivamente.

—En la noche del sábado último se declaró un incendio en las gavillas de trigo recogidas junto á la era del predio San Pons, propiedad de D. Rafael Prieto, calculando haberse quedado unas 30 cuarteras de trigo.

Por el Juzgado municipal de Ferrerías se están practicando las oportunas diligencias en averiguación del autor ó autores del deplorable percance.

—Ha solicitado por concurso de mérito la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto de esta ciudad, D. Francisco Javier Galte, auxiliar del de Orense.»

Palma de Mallorca

Tenemos entendido que el día 31 del actual terminará la temporada de los Baños termales de San Juan de Campos.

Según los datos que hemos podido recoger resulta que la asistencia de bañistas ha sido muy considerable tanto de personas acomodadas como de los pobres que envían á dicho Establecimiento los Ayuntamientos de la Isla.

La inmensa mayoría de los que han concurrido á los baños han quedado altamente satisfechos del servicio de la casa y de la fonda y si algunas deficiencias pueden haberse notado, hay que tener en cuenta que males antiguos no se pueden corregir de una vez y el Sr. D. Juan Estarás, nos consta, está animado de los mejores propósitos para que los baños se pongan á la altura á que la bondad y eficacia de sus aguas les hacen acreedores.

El distinguido Sr. Médico Director D. Pedro Tello Gabela ha sabido agradecer las simpatías de todos los que han tenido el gusto en tratarle y esperar volver á verle al frente del Establecimiento el año próximo.

Esta tarde ha salido para el pueblo de Esporlas la familia del gobernador civil señor Alvarez Sereix.

La persona que haya encontrado en la vía pública un carretón de mano y quiera devolverlo á su dueño puede pasar por la casa señalada con el número 72 de la calle de la Marina.

En la Central Telefónica se halla detenido por no encontrarse en destinatario, un despacho dirigido á D. Pedro J. Planas, Estación Pont d' Iaca.

D.ª Juana Beltrán Tomás, actualmente, maestra de una de las escuelas elementales de Madrid y que antes lo había sido de Palma y Mahón, ha incoado expediente de jubilación por edad.

Los trabajos de reconstrucción del pasadizo frente á la estación del ferrocarril, se están verificando con suma rapidez, y están ya casi terminados.

Ha sido nombrado socio correspondiente de la sociedad Central de Agriculto-

tura del departamento del Aude (Francia) el ingeniero agrónomo de la provincia de Barcelona D. Isidoro Aguiló.

La Asamblea Internacional de la Cruz Roja Española, atendiendo a los relevantes servicios que ha prestado a la misma D. José Ignacio Taropel residente en Mahón, le ha otorgado la Cruz Roja de oro y el uso de tan alto y honroso distintivo.

Le felicitamos.

Los jefes de la guardia municipal han denunciado hoy al Sr. Alcega el hecho de haber sido encontrados abiertos a las dos de esta madrugada dos cafés de la calle de San Miguel, en contra de lo ordenado por el gobernador y por la alcaldía.

Ha sido detenido en Capuchinos un individuo que en la tarde de ayer trató de agredir a otro con varios instrumentos cortantes en la calle de Camarón.

Con rara unanimidad los comercios y tiendas de Palma se cierran desde hace días a las ocho de la noche.

Los dependientes se muestran muy satisfechos de la diferencia que con ellos han tenido los principales y esperan que no se interrumpa esta costumbre y que ningún tendero se separe del acuerdo general de los demás.

El prohombre conservador D. Jerónimo Rius ha sido nombrado para la comisión de actas y calidades del Senado.

Nuestro querido amigo el docto estudiante de la Escuela de Comercio de Cadix D. José Ordo, ha sido elegido por unanimidad contador de la Diputación provincial de Toledo.

Sea muy enhorabuena.

El Opal-Pasta absorbe las manchas como el papel secante la tinta.

Cuando se posee alguna cosa buena, útil para socorrer la humanidad doliente, es un deber darla a conocer. Así se explica que la casa Muller Hermanos haga anunciar sin cesar los Parches de Wasmuth en el reloj, puesto que hacen desaparecer los callos en tres días y sin dolor alguno. Debieran poseerlos sin tardar cuantas personas se ven acosadas por la necesidad de librarse de ese género de sufrimientos. Se hallan de venta en las Farmacias, Droguerías, Zapaterías y Bazaras al precio de 2 pesetas.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Anacleto, papa y mártir y San Eodras, profeta.

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Juan dedicadas a su Titular; a las seis se expone el S. D. M. a las nueve Tercia y solemne misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, rosario, estación Te-Deum y reserva.

Cultos.—En la Merced, al anochecer, se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Opón en la Capilla de la Reserva.

Noticias militares

Se ha concedido la pensión anual de 182'60 pesetas a los padres del soldado que fué del ejército de Cuba José Torres Palerm.

Se ha concedido al capitán D. Santiago Zamel Rius, la pensión de dos cruces rojas del Mérito Militar que le fueron concedidas en recompensa de sus servicios en la última campaña.

Boletín meteorológico

Estamos en pleno estío. El calor va en aumento y es casi seguro que no disminuirá en muchos días. El tiempo parece seguro y poco propenso a cambiar. El barómetro ha descendido desde ayer 23 mm.; pero en cambio el termómetro ha subido dos grados y medio. El viento es S. E. con fuerza de 5'8 kg. sobre un metro cuadrado.

Boletín judicial

Mañana a las diez y media se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia provincial la causa instruida en el Juzgado de Ica contra María Cortés Amalier acusada del delito de hurto de dinero a la vecina de Alcudia doña Genoveva Cruz Fernandez. El Teniente fiscal Sr. Corral sostendrá la acusación y el letrado Sr. Roselló (D. Alejandro) defenderá a la procesada.

Estadísticas de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales LONJA. Día 10.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1. CATEDRAL. Día 9.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1. Matrimonios: D. Mateo Frau y Daviu con D. Isabel Rullán y Roquetas. Día 11.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 11 de Julio de 1899.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 328, 5, 7, 0, 326.

OBITUARIO

Día 10.—Pedro Oliver Llobers, 17 meses, Socorro, bronquitis infecciosa.—Francisca Salom Oerdá, 8 meses, Otrada, sarampión.—Sebastián Mas Gil, soltero, 20 años, San Miguel, tuberculosis pulmonar.

PASATIEMPOS

Charada

A orillas de la segunda En un ameno prima dos sentía De las almas la ferida armonía Cuando tercia con cuarta las enlaza. Así una dama cuarta tres decía Recitando del todo una poesía. PEONESE.

Adivinanza.—Diálogo

—¿A las gallinas para que empollen Salvado diste? Dales trigo cebada Si acaso a piste —Si lo hice Manuela No es por capricho Lo he visto hacer mil veces Donde.... tú has dicho. MARIQUITA.

Soluciones a los juegos anteriores:

Geroglífico.—Céspedes. Cuadrado: Luis urna ines sasi

Han presentado soluciones exactas: Un tort de les Indies, Mirenius, Casacucha, Un desenfatat, Un corredó, Un caballista, Turriburri, Resoné, Un practicante con solaps, Dos aficionadons, Un americano, tres amigos reñidos, El Invencible, Carmany Chimay, Consejo Berda, Ouenfate y Margarita de Peñafort.

Almacenes

MONTANER Sindicato, 2 a 10 y Milagro, de 1 a 11

TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

Recibidos los surtidos de Estación, queda abierto la venta a precios fabulosamente baratos. Grandes colecciones de novedades en géneros de primera elección. ROPA BLANCA surtidos en todas clases, precios sin competencia. Sindicato. 2 a 10 y Milagro, 1 a 11

POR TELÉGRAFO

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN Congreso

Madrid 11 (6' t.)

En la sesión celebrada esta tarde en el Congreso el diputado polaviejista Sr. Mataix gran defensor y amigo del general Polavieja, ha formulado quejas interpeladas a los ministros y protestado contra la mayoría.

El Sr. Mataix ha dicho que se ha roto la unión entre los conservadores.

Estas palabras han producido gran escándalo, causando expectación en la Cámara.

Se dice que el Sr. Mataix ha promovido la cuestión por orden del general Polavieja.

Los ministros Sres. Dato y Durán y Bas han contestado al orador.

La orden del día ha empezado con la discusión del proyecto de unificación de la Deuda.

Después de la sesión ha manifestado el Sr. Mataix en el salón de conferencias que no había obrado con el general Polavieja, aunque cree que le autorizara para mantener las declaraciones que ha hecho.

El general Polavieja llegó al Congreso mientras hablaba el Sr. Mataix inmediatamente que se enteró del asunto, y abandonó la cámara marchándose al ministerio de la guerra.

Situación peligrosa

Madrid 11 (11'15 n.)

Nos telegrafían de Igualada que los animos continúan muy exaltados a consecuencia del motin de ayer.

Varios grupos han destruido todas las casetas de consumos. Se ha reconcentrado la guardia civil porque se teme que ocurran serios desórdenes.

Se ha levantado el estado de sitio de Valencia.

Consejo.—Incidente.—Sumario.

Madrid 11 (11'30 n.)

Mañana se celebrará consejo de ministros.

En los pasillos del senado se ha promovido un vivo incidente entre los generales Sánchez Mira y Primo de Rivera.

Es muy probable que se concierte un lance.

El sumario referente a la destrucción de la escuadra en San-

tiago, que ha sido sobrecido, pasará en breve al Consejo de guerra de oficiales y generales.

Entre franceses y españoles.

Madrid 11 (11'15 n.)

Un telegrama de San Sebastián dice que en el río Bidasoa ha ocurrido un conflicto entre los pescadores franceses y los carabineros españoles.

Hubo una colisión entre ellos, resultando un pescador herido.

Sentencia

Madrid 11 (11'30 n.)

Se asegura en los círculos de la corte que los individuos togados del Consejo Supremo de guerra y marina emitirán su informe eximiendo al general Toral de toda culpa por la capitulación de Santiago.

Solamente se le exigirá responsabilidad porque comprendía la capitulación fuerzas que guarnecían a Guantánamo.

Las cortes.—Los servicios del estado.

Madrid 12 (9'45 m.)

El presidente del consejo señor Silvela ha declarado a varios periodistas que no podrán suspenderse las sesiones de las cortes hasta mediados del mes de agosto próximo.

El diputado republicano señor Sol y Ortega presentará y apoyará en el congreso una proposición pidiendo que rijan los presupuestos del año pasado hasta que se reorganicen todos los servicios del Estado.

Los Sres. Romero Robledo y Canalejas suscribirán esta proposición.

Sobre la agitación carlista

Madrid 12 (10 m.)

Se nos telegrafía desde Pau que los rumores circulados respecto a la agitación carlista que se nota en la Frontera y Bajos Pirineos son exagerados y que nada justifica las tan alarmantes noticias que han transmitido varios corresponsales de periódicos.

Escuadra.—Tormenta

Madrid 12 (9'45 m.)

La escuadra francesa ha zarpado del Ferrol con rumbo a Brest.

Telegrafían de Soria que ha descargado sobre la provincia una horrosa tormenta, principalmente en el pueblo de Camparanon, donde los daños han sido muy considerables.

El granizo devastó los campos y las aguas arrastraron cuatro

personas, apareciendo sus cadáveres a larga distancia.

Los labradores sufren despues de esta desgracia espantosa miseria.

Los presupuestos

Madrid 12 (10 m.)

Se asegura en los círculos políticos que si los Srs. Romero Robledo, Canalejas y otros jefes de las minorías parlamentarias apelan a la obstrucción en la cuestión de los presupuestos, el gobierno propondría que se verificaran sesiones dobles en las cámaras.

La prensa en general cree que es imposible el arreglo de la cuestión de los presupuestos.

Muchos ministeriales se oponen a que se aprueben, mientras no se reduzcan en igual proporción los gastos y los impuestos.

Cultivo prohibido

Madrid 12 (10 m.)

Un telegrama de Málaga dice que los individuos de la guardia civil han atrancado durante los dos meses últimos 520.000 plantas de tabaco que se cultivaban ocultamente en los campos de aquella provincia.

Manifestaciones anticlericales

Madrid 12 (10' m.)

Nos comunican de París que a consecuencia del fallo recaído en la causa seguida contra Flaminio, acusado del delito de asesinato de un alumno del colegio de los Hermanos de la doctrina Cristiana, por el cual se declara la inculpabilidad del procesado, se han producido varias manifestaciones anticlericales en Lila, donde ocurrió el supuesto asesinato.

Los grupos rompieron los cristales de las redacciones de los periódicos conservadores y del convento del Sagrado Corazón.

La policía tuvo que intervenir para evitar tumultos.

Fabra

OFICIAL

Madrid 11 Julio (4 t.)

Table with 2 columns: Interior contado, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Cubas 1890, Banco de España, Cambio Tabacos, Londres, Francos. Values: 62'50, 68'60, 69'60, 70'00, 59'45, 408'00, 311'00, 31'03, 23'15.

Fincas y dinero

Se compran y venden fincas Rústicas y Urbanas.—Se facilita dinero en todas cantidades con hipoteca, Pagados, valores públicos y locales a módico interés.—Almudaina, número 4 Entresuelo, de 9 a 12, informarán.

—( 20 )—

destruía el tren, y cuando pasó sobre mí todo él, me levanté sano y salvo... Volvíme entonces a París y...

El Notario interrumpió en esto a Juan el Músico, diciendo: —¡Buen! ¡Oro hombre al agua!

Mientras el Notario había contado sus historias, la almadia siguió avanzando y se hallaba a la sazón bajo el puente de Grenelle.

A ninguno de los tres almadieros se le había ocurrido la idea de apagar el farol y éste proyectaba su resplandor a unos veinte ó treinta metros delante de las maderas.

A esta distancia acababa de ver el Notario un cadáver que flotaba sobre el agua con los brazos crispados alrededor de una tabla.

—Hay que pescarle,—dijo el Músico,—aunque no sea más que por los veinte francos del hallazgo.

III

Hagamos ahora conocimiento con la Morena y con su taberna conocida con el nombre de la del Arlequín, y también entre ciertas gentes con el de la Sangre.

—( 21 )—

En el lenguaje figurado del pueblo parisiense se conoce con el nombre de Arlequín la mezcla de toda clase de restos de comida que las fondas y restaurantes venden a los figones de baja estirpe.

Cuando atravesáis el puente de Suresnes os encontraréis ante las laderas de Puteaux y de Courbevoie y tenéis a la espalda el bosque de Boulogne.

En la orilla izquierda del Sena, un poco antes de Puteaux, y a un cuarto de legua antes de Courbevoie, se encontraba en aquella época una casita hecha de ladrillo y restos de derribos y cuyas ventanas y puertas estaban pintadas de color de sangre.

Era la taberna del Arlequín. No se veía ni a derecha ni izquierda ninguna otra habitación y la taberna estaba completamente aislada.

El alegre remero que el domingo abandonaba el almacén ó el taller y se iba en busca de su yola ó de su yuyu, no tenía ni por un momento la idea de entrar a tomar un refresco y lo mismo les sucedía a los pacíficos burgueses que iban de paseo a la orilla del río.

La casa tenía, en verdad, un aspecto siniestro.

La puerta, a la que se veía constantemente sentada delante de la puerta espe-

—( 24 )—

diente de á cinco céntimos la copa, destilaba su veneno y abrazaba aquellas gargantas groseras.

Y entonces empezaban las risas y los cantos obscenos y los misteriosos conciliábulos.

La taberna de la Sangre, era el punto de cita de aquella piratería del Sena que ha tenido los distintos nombres (1) de asoladores piratas, etc.

Antiguamente solían reunirse en Anieres y en la isla á la que dieron su nombre más vulgar el de Ravageurs.

Pero hace años que Anieres se convirtió en un sitio de recreo propio de la high life.

Allí han abierto grandes almacenes los vendedores de novedades, se cuentan numerosos restaurantes y los cafés lo son más aún y tres veces á la semana el arquitecto proyecta sus luces sobre la isla que hizo célebre Eugenio Sué en sus Misterios de París.

Los asoladores necesitaban un sitio

(1) Con el nombre de ravageurs se conoce en París no sólo á los que se dedican honradamente á veces á recoger los restos de todas clases que acarrea el río, sino además á los que saquean las casas y establecimientos de ambas orillas del Sena.

—( 17 )—

—Confieso que me gustaría haberlo,—dijo á su vez el Músico.

Juan el Verdugo los miraba á todos con cierta desconfianza. —Puedes hablar tranquilamente delante de ellos,—dijo el Notario,—porque son amigos.

En cayó presidial francés, amigo equivale á ladrón.

Y para darle ejemplo continuó el Notario:

—Este mocetón que vais aquí es ni más ni menos que el antiguo verdugo del presidio de Tolón.

El Muerte de los Valientes hizo una significativa mueca.

Ea cuanto al Músico que, como decía el Notario no tenía experiencia aún, no pudo evitar un ligero estremecimiento.

—Pero aquí donde le veis,—siguió diciendo el expresidario,—se rehabilitó de una manera extraordinaria, y si volviese al presidio le recibirían como si fuese el mismo Rocamboles.

—¡Vaya un nombre! ¡Rocamboles! exclamó el Músico.—¿Es el de alguna muy famosa?

—O hablar de él con mucha frecuencia en la central,—dijo el Muerte de los Valientes.

—¡El jefe! ¡El jefe!—murmuró Juan

Sociedad de Navegación á Vapor

UNIÓN COMERCIAL

J. Estela y C.

Saldrá para Barcelona el acreditado vapor



PALMA

todos los JUEVES á las seis de la tarde.

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y O. desde Palma á Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos.

Oficinas: Plaza Antonio Maura. Agencia y despacho: Bernardo Estela—Muelle. Consignatario: Francisco M. Tintoré—Paseo del Comercio, 1 y 3. Agente Aduna: Viuda Orfila, Cert, Creus y Domenech—Parque, 3.

PIANOS CHASSAIGNE

Ouya sonoridad y excolencia son indiscutibles. Venta al contado y á plazos desde 5 DUROS mensuales en adelante. Se admiten en cambio pianos usados en buen estado.

UNICOS DEPÓSITOS EN BALEARES

Casa Banqué-Colón 34 Palma

Impotencia, DEBILIDAD GENITAL, Espermatorea y Esterilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE DE RODRIGUEZ DE LOS RIOS. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma: Centro Farmacéutico, 'Harina', 34 y 36.

No más caspa, ni canas, ni enfermedades de la cabeza EL TRICÓFERO PADRÓ

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de una simúmero de falsificación é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. En Palma: Valenzuela, farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquerías y demás farmacias y perfumerías.

PETROLEO á 36 cénts. de peseta el litro

Gas del alumbrado, á 18 cts. de pta. metro. Semejante economía se obtiene, alumbrando con el GAS ACETILENO producido instantánea y automáticamente con los aparatos más prácticos y perfectos, conocidos por los de patentes

BOFILL—INGENIERO.

Conveniente en todas partes desde la habitación modesta al más grande edificio, fábrica, etc.

Lámparas y Faroles para bicicleta, carruajes y de mano de gran reflexión, sólidos y elegantes á precios reducidos. Especialidad para alumbrar pueblos, sin cañerías. Mecheros especiales que no producen humo.

Carburo superior á Poseta Kilg.

Sindicato, 141-1.—PALMA

ESTÓMAGO É INTESTINOS. ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL. APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA. En ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Afecciones digestivas, Inapetencia, Vomitos, Extrémismo, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Erit, Constatación crónica, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos. Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Tratamiento de la Diabetes POR EL VINO URANADO PÉPSICO

J. TORRENS FARMACÉUTICO. El primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstatante sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas pe la enfermedad denominada DIABETES. Depósitos. En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Piza, Plaza del Pino, 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

MAGNESIA DE BISHOP. El citrato de Magnesia de Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños. De venta: En todas las Farmacias y Droguerías.

La Catalana.

Brossa, 16. Tienda. PALMA. Corsés. FORMA PARISIEN desde 3 á 100 pta. uno. Fajas ventrales.—Gomposturas de todas clases. Últimos modelos de París.—Elegantes corsés para novios.—Buena corte.—Género superior. NOTA: Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

Alumbrado con Acetileno POR LOS GASÓMETROS Sistema BOSCH. Patente de invención por 20 años y premiado con «Diploma de Honor» en la Exposición Balear de Sóller. Pueden obtenerse por 5 pesetas semanales siendo de buena construcción, buenos metales y sin escapes. Precio desde 8 duros en adelante. FABRICACION Y VENTA Cerrajería Bosch Olmos, 148.—PALMA. Fabricación de Bisagras al por mayor y menor. Fabricación DE AGUARDIENTES Y ALCOHOLIS. por Vera y López—Precio: 11 pesetas. Librería de J. Tous—Plaza Cort, 14 y 16

REUMATISMO

Curación pronta y segura del REUMATISMO se obtiene con el acreditado linimento de RIBOT. Venta al por mayor: Palma Centro Farmacéutico, en la Farmacia de don Juan Valenzuela y en Petra Farmacia y Laboratorio del autor. Al por menor en todas las Farmacias de España.

QUEWADURAS

Se curan toda clase de QUEMADURAS despareciendo el dolor inmediatamente con el ungüento del mentado Ribot y se despacha en las mismas casas que el linimento.

No más pelo blanco TINTURA DEL DOCTOR JIMENO para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESSETAS. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. En Palma: Valenzuela Farmacéutico.—Francisco Meridiano, peluquero y demás farmacias y perfumerías.

COCINERA. En la calle de San Felio, número 1, se necesita una cocinera. Intúli presentarse sin buenas referencias.

Ganga Verdad. Por necesitar fuerza mayor se vende en perfecto estado y por poco dinero una Máquina á vapor de cinco caballos de fuerza con caldera de 8 caballos. Informará el herrero mecánico don Juan Coll, Olmos, esquina á San Elias.

Nodriz. Una de 25 años de edad, natural de Sta. Margarita, leche de 35 días, solicita criatura para lactar tanto en su casa como la de los padres. Dirigirse San Elias 10, Tienda, Palma.

Una operación particular. es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno pelo que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos, los hombres paludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró Frasco 10 reales. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10; D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Depilatorio imperial Padró Frasco 10 reales. Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10; D. José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

ORO. Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. Herijas, núm. 16-ent.

el Verdugo apoyando la cabeza en las manos y abismándose en una sombría desesperación. La almadia, después de pasar el puente de la Oitá, se deslizaba en aquellos momentos entre el muelle de Orfevres y el de la Vallés, moviéndose con más ligereza porque en aquel sitio recobra el feno su rápida corriente. Y viendo que Juan el Matarife parecía hallarse bajo el peso de algúa terrible recuerdo, y no hacia ningún caso de lo que decían los tres almadieros, el Notario continuó: —¡Rocamboles! Es el dios del presidio. El hombre que venció siempre á todos los curiosos (jueces) y á todos los vendedores de laxos (esposas y grilletes). Un día se le antojó marcharse y las puertas se abrieron á su paso. Iban á guillotinar á un compañero y detuvo en su camino la cuchilla de la guillotina. —¡Eso sí que es famoso!—exclamó el Muerte de los Valientes. —Iría de buena gana á presidio nada más que por verte,—dijo el Muñeco entusiasmado. Y entonces el Notario contó con todos los detalles á sus dos compañeros la historia admirable de Rocamboles y su fuga

¿Qué la importa no vender nada durante el día? No es á la luz del sol cuando la Morena hace sus negocios mejores. Que llegue la noche y entonces... Entonces una luz macilenta y livida titilaba tras los pedazos de engrasado papel que reemplazaban á los cristales y de su chimenea escapábase delgada columna de humo. Los parroquianos acudían de uno en uno ó por parejas cambiando misteriosos silbidos ó entonando el estruendo de extrerías canciones escritas en ese lenguaje de los presidios y de las cárceles centrales que se llama caló. En frente de la taberna se para alguna almadia, y esa isla siempre verde que concluye en el puente de Goubevois se destacaba una barquichuela. Del río arriba y de aguas abajo iban reuniéndose en la taberna hombres de aspecto sospechoso, unos con blusa azul y gorra de seda y otros con esos chaquetones de piel de cabra que llevaban almadieros y carreteros. Y acompañándolos veíanse á mujeres de aspecto extraño, unas viejas y otras jóvenes de desocada belleza. De esta manera íbase llenando poco á poco la taberna de la Morena y el aguar

rando á los contados parroquianos con que, iban allí era una mujer muy morena, alta, nerviosa y seca, de nariz reman-gada y ojos negros. En sus tiempos habia debido tener una de esas bellezas atrevidas y fatales y al mismo tiempo su mirada una expresión sinistra. Al oír su apodo se dijera que era una mujer muy distinta; alguna comadre rechoncha y obesa y el cutis muy oscuro, pero no era nada de esto. Su fama en aquellos alrededores tenía un origen más terrible; era viuda de un ajusticiado. A eso debía que los tímidos burgueses y los alegres remeros pasasen sin detenerse por delante de aquella casa pintada de color de sangre como el siniestro instrumento de castigo al que había subido hacia diez años el propietario del establecimiento. Y, sin embargo, su viuda no se quejaba de aquel abandono. No insultaba tampoco al que, al pasar por delante de su casa, volvía la cabeza. Ni saludaba con imprecaciones á las canoas que pasaban á toda vela por el río llevando á su bordo alegre tripulación de dependientes y grisetas.

prodigiosa del presidio llevada á cabo hacia este ú ocho meses. —¡Ah! Si viviésemos un jefe como ese, en vez del Pastalero, que es un haragán, ¡que buenos negocios haríamos! —¡Quién sabe! —En aquel momento levantó la cabeza Juan el Verdugo. —No lo encontraré,—murmuró. —¿Por qué? —Porque le prendieron. —¡Bah! Ya se fugará. —¿Y cómo fué que le prendieron?—preguntó el Muñeco, que quería insinuarle. —Fui yo quien le hizo traición,—respondió con desesperación Juan el Verdugo. —¿Tú?—dijo el Notario frunciendo el entrecejo. —Sí, más no lo hice adrede; pero como soy tan bruto, y el curioso (juez) me tiró tanto de la lengua que me hizo hablar... Así que por eso fué por lo que he es poco quisé matarme,—añadió Juan el Verdugo, por cuyo rostro afortunado se deslizaron dos lágrimas.—A mí también me echaron el guante, y con los buenos puestos emprendí el camino de Tolón. Hice un agujero en el vagón celular y me dejé caer á la vía, creyendo que me

—[ 18 ]—